



# Internacional

## LIBERAN A ALIADO CLAVE DE GUAIDÓ

Édgar Zambrano, aliado clave del presidente encargado de Venezuela, Juan Guaidó, salió de la cárcel el martes debido a acuerdos entre el régimen y una minoría opositora.



Arabia Saudí mostró ayer partes de los 18 drones y siete misiles de crucero que, dijo, golpearon dos refineras en su país. FOTO: FAYEZ NURELDINE. AFP

## Por ataques a refineras saudíes, Trump pide más sanciones contra Irán

Según Riad, asalto fue 'incuestionablemente' responsabilidad iraní. Teherán advirtió de respuesta 'aplastante' ante agresión.

Donald Trump, el presidente estadounidense, dijo ayer que ordenó un importante aumento de las sanciones contra Irán por los ataques contra dos instalaciones petroleras saudíes, al tiempo que Riad afirmó que la agresión fue "incuestionablemente" responsabilidad iraní y que Teherán amenazó a EE. UU. con una respuesta "aplastante" a cualquier agresión.

Trump dijo que tiene encima de la mesa "muchas opciones" para responder a Irán antes que una guerra, y anunció que "en las próximas 48 horas" habría detalles sobre las nuevas sanciones.

Por su parte, el portavoz del ministerio de Defensa saudí, Turki Al Maliki, mostró en rueda de prensa restos de drones y misiles que presuntamente fueron recogidos por los servicios de investiga-

ción y afirmó que "el ataque fue lanzado desde el norte e incuestionablemente fue responsabilidad de Irán".

Al Maliki dijo que están "investigando para conocer la localización exacta de los puntos de despegue" y agregó que 18 drones y siete misiles de crucero golpearon los sitios petroleros.

También destacó que el alcance de esos drones es de 1.200 kilómetros y el de los misiles, de 700 kilómetros, por lo que consideró que "los misiles nunca podrían ser lanzados desde Yemen (al sur de Arabia Saudí)", como en el pasado.

El secretario de Estado de EE. UU., Mike Pompeo, afirmó que la agresión "fue un ataque iraní" y que este fue un "acto de guerra" que tiene "las huellas del ayatolá" Ali Jomeini, guía supremo de Irán.

Pompeo llegó ayer a Arabia Saudí para conocer de primera mano los avances de la investigación.

Teherán volvió a negar ayer haber tenido el más mínimo papel en los ataques contra su rival regional. De hecho, "quieren imponer la máxima (...) presión sobre Irán mediante calumnias", dijo el presidente iraní, Hassan Rouhani.

Además, el ministro de Relaciones Exteriores de Irán, Mohamad Javad Zarif, dijo en Twitter que EE. UU. "ataca de liberadamente a civiles corrientes" con sus nuevas sanciones.

Washington reactivó la oleada de sanciones contra Teherán en mayo de 2018, cuando decidió denunciar unilateralmente el acuerdo sobre el programa nuclear iraní. Desde entonces, las san-

ciones y las amenazas han ido en aumento, e incluso han provocado incidentes armados, como el derribo de un dron estadounidense en la región del Golfo.

En un contexto de tensión regional, que provocó una fuerte alza de los precios del crudo, los rebeldes yemeníes hutíes, que asumieron la responsabilidad de los ataques contra instalaciones petroleras saudíes, advirtieron que están dispuestos ahora a atacar "decenas de objetivos" en Emiratos Árabes Unidos.

Trump conversó telefónicamente con el primer ministro británico, Boris Johnson, acerca de "una respuesta diplomática unida" por parte de la comunidad internacional, informó este miércoles Downing Street.

Los ataques contra Arabia Saudí despertaron el temor de una confrontación militar con Irán. En junio, Trump afirmó haber cancelado *in extremis* ataques contra objetivos iraníes, después de que la República Islámica derribase un dron de EE. UU.

Teherán ya había descartado todas las negociaciones con EE. UU. en la ONU, a menos que "se arrepienta de haberse retirado en 2018 del acuerdo nuclear", según las palabras del Jomeini.

Agencias / AFP y Efe / Riad y Washington

## Un negociador de rehenes, el remplazo de Bolton en la Casa Blanca

El presidente de EE. UU., Donald Trump, nombró ayer al enviado especial para Asuntos de Rehenes en el Departamento de Estado, Robert O'Brien, como asesor de Seguridad Nacional, en sustitución de John Bolton, uno de los principales halcones del Gobierno estadounidense contra Irán.

Muchos en Washington interpretaron la elección de O'Brien como una victoria del secretario de Estado Mike Pompeo, que tendrá más protagonismo en las decisiones de Trump con la llegada del asesor, al que dio su visto bueno.

O'Brien supo detectar el deseo del presidente de ser halagado y le atribuyó el mérito de sus propios esfuerzos para liberar a rehenes estadounidenses en países como Corea del Norte y Turquía. En marzo, el nuevo asesor elogió a Trump por su "éxito sin comparación a la hora de devolver a casa a estadounidenses sin hacer concesiones".

Está por verse si O'Brien se mantiene a la sombra de Pompeo o busca un perfil similar al que asumió Bolton. Pero el nuevo asesor de Trump ya dio pistas sobre sus inclinaciones ideológicas. En 2016, publicó el libro *While America Slept (Mientras EE. UU. dormía)*, en el que denunció la política exterior del expresidente Barack Obama, al que acusó de "apaciguar" a los enemigos de EE. UU.

Férreo admirador de Ronald Reagan y su doctrina de "paz a través de la fuerza", O'Brien defendió en su libro la necesidad de que las fuerzas armadas de EE. UU. marquen músculo para amedrentar a sus rivales, y comparó el acuerdo nuclear con Irán con el pacto de Múnich que en 1938 envalentonó a Adolf Hitler.

Por eso no se espera que O'Brien choque con la línea dura de Pompeo en lo relativo a Irán. Su libro también apunta a que será contundente con China en lo relativo a sus ambiciones territoriales en el Pacífico.

Hay pocas pistas sobre las ideas de O'Brien respecto a Latinoamérica, pero pocos analistas esperan que Trump cambie demasiado su política hacia Venezuela y Cuba ahora que buscará la reelección.

Agencia / Efe / Washington

## BREVES NOTICIAS DEL MUNDO



### Argentina Sí a emergencia alimentaria

**BUENOS AIRES - AFP.** El Congreso de Argentina aprobó ayer una ley de emergencia alimentaria que permitirá destinar más recursos a los planes sociales, en momentos en que el país atraviesa por una grave crisis económica. La ley obtuvo el voto unánime del Senado, luego de que la semana pasada fuese aprobada por la Cámara de Diputados en medio de protestas. La emergencia alimentaria rige en el país desde 2002, cuando el país cruzó su peor crisis, y debe ser renovada periódicamente. FOTO: EFE

### Ecuador Congreso decide no legalizar aborto

**QUITO - AFP.** La Asamblea Nacional ecuatoriana votó el martes en contra de la despenalización del aborto para todos los casos de violación, incluida la incestuosa, y por malformación del feto. Por su parte, colectivos proaborto pusieron ayer sus ojos en la Corte para intentar que se legalice la interrupción del embarazo en todos los casos mencionados.

### Israel Netanyahu no alcanza mayoría

**JERUSALÉN - REUTERS.** El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, no logró obtener una mayoría para gobernar en una elección que terminó con un virtual empate entre su bloque de derecha y una agrupación de centroizquierda dirigida por el militar en retiro Benny Gantz.

## Fuerzas de Maduro habrían ejecutado a 18.000 personas desde el 2016

CASOS DE EJECUCIONES EXTRAJUDICIALES SE DIERON EN COMUNIDADES DE BAJOS RECURSOS POR RESISTENCIA A LA AUTORIDAD, SEGÚN HRW.

La organización Human Rights Watch (HRW) presentó ayer un crudo informe en el que documenta ejecuciones extrajudiciales y otros abusos cometidos por el régimen de Nicolás Maduro contra ciudadanos de comunidades de bajos recursos que han dejado de respaldar la revolución bolivariana en Venezuela.

Aunque el informe hace énfasis en las violaciones a los derechos humanos que atribuyen a las Fuerzas de Acciones Especiales -brazo de la Policía Nacional Bolivariana que se creó en el 2017-, también destaca los abusos que cometen otras fuerzas de seguridad.

Según la ONG, desde 2016 las fuerzas de seguridad de Venezuela habrían asesinado a casi 18.000 personas por supuestamente "resistir a la autoridad". Y si bien es imposible determinar cuántas de ellas fueron ejecuciones extrajudi-

ciales, tanto la investigación de HRW -que incluye entrevistas con familiares y víctimas- como la que adelantó la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU permiten inferir que muchas lo fueron y que hay un patrón de conducta que implicaría a figuras del régimen, entre ellas el propio Maduro.

El informe recuerda que la investigación de la ONU ya había concluido que muchas de las muertes que el propio Gobierno venezolano identificó como "resistencia a la autoridad" podían constituir ejecuciones extrajudiciales.

La ONG compartió la información con la fiscal de la Corte Penal Internacional, Fatou Bensouda, quien en febrero de 2018 inició un examen sobre la situación en Venezuela para determinar si corresponde que la Corte investigue.

En septiembre de 2018, varios países, entre ellos Colombia, presentaron una solicitud formal en respaldo para que se inicie esta investigación.

HRW añade que en las ejecuciones investigadas los familiares testificaron que los agentes alteraron el lugar de los hechos y manipularon la evidencia, colocando armas o drogas en los cuerpos.

Un reciente informe de la Fundación Ideas para la Paz, llamado 'Monitor del uso de la fuerza letal en América Latina', asegura que en el 2017 se reportaron los asesinatos de 4.998 civiles por parte de agentes estatales en Venezuela. Según el estudio, ese país tiene el índice más alto de muertes de ciudadanos por cada 100.000 habitantes, con 15,9.

Sergio Gómez Maseri / Corresponsal de EL TIEMPO / Washington